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Время действовать!
В начале августа в Федеральном научном центре овощеводства 
(ФНЦО) обсудили наболевшие проблемы науки и практики.

Тема X международной научно-
практической конференции – 
«Современные тенденции в се-

лекции, семеноводстве и товарном 
производстве овощных, бахчевых 
и цветочных культур». Основные на-
правления обсуждения – теория, сис-
тематика, генетика, иммунитет, мето-
ды создания и идентификации исход-
ного материала для селекции; при-
оритетные направления селекции 
для открытого и защищенного грун-
та с учетом требований рынка; техно-
логии и организация возделывания 
овощных, бахчевых и цветочных куль-
тур. Участники конференции, ученые 
из России и зарубежных стран и пред-
ставители власти и реального секто-
ра экономики поделились своими до-
стижениями, обсудили теоретические 
вопросы и практические проблемы. 
Вел конференцию директор ФНЦО, 
академик РАН А.В. Солдатенко.

Развитие с. – х. науки – залог дви-
жения страны вперед, ее выживания 
и продовольственной независимос-
ти в нынешней непростой ситуации. 
ФНЦО, будучи одним из ведущих на-
учных учреждений страны по овоще-
водству, работает в этом направлении. 
При этом у российской овощеводчес-
кой науки есть успехи и достижения, 
но есть и проблемы, которые также об-
суждали в ходе работы конференции.

Особое внимание участники кон-
ференции уделили семеноводству.

Необходимость откровенного, 
прямого, без обхода проблем и ост-
рых углов разговора о состоянии оте-
чественного семеноводства овощ-
ных культур назрела давно. В услови-
ях жесточайшего санкционного прес-
са, снижение которого в ближайшем 
будущем не предвидится, создание 
эффективно работающей системы 
отечественного семеноводства, в ко-
торую бы входили государственные 
научные учреждения, частные селек-
ционные компании, семеноводчес-
кие ассоциации и кооперативы, при 
поддержке государства (включая на-
логовую, кредитную, ценообразова-
тельную политику, а также специаль-
ные программы, страхование и т. д.) – 
вопрос выживания государства.

Научный руководитель ФГБНУ 
ФНЦО, академик РАН В.Ф. 
Пивоваров, в приветственном сло-
ве отметил два важных направления 
работы: селекцию гетерозисных гиб-
ридов и их семеноводство и выразил 
уверенность, что импортозамещение 
семян овощных культур в России бу-
дет достигнуто.

Вице-президент РАН, академик 
Н.К. Долгушкин, остановился на на-
болевших проблемах. Помимо силь-
ной импортозависимости по семе-
нам овощей, до сих пор не утвержде-
на подпрограмма ФНТП по селекции 
и семеноводству овощных культур. 
Для системного решения проблем 

прежде всего необходи-
мо определить «прави-
ла игры»: законодатель-
ную базу, регулирующую 
эту сложную и важную 
сферу, с ясными опре-
делениями, терминами, 
четким распределени-
ем прав и обязанностей. 
Необходимы инвестиции 
и дальнейшая государс-
твенная поддержка, под-
готовка высококвалифи-
цированных кадров. За 
каждым из этих пунктов 
должно стоять ясное по-
нимание, как его реали-
зовать. Тревожит тенден-
ция недостаточно тес-

ного сотрудничества государствен-
ной науки и частного бизнеса, дейс-
твующего на рынке. Сегодня в нашей 
стране лишь 16% научных исследо-
ваний по сельскому хозяйству фи-
нансируется частным бизнесом. Эту 
ситуацию необходимо коренным об-
разом изменить, а сделать это мож-
но, если прикладная наука при со-
здании конечного продукта (сорта, 
гибрида, технологии) будет учиты-
вать требования рынка.

Об этом же говорил и В.А. 
Багиров, член-корр. РАН, директор 
Департамента координации деятель-
ности организаций в сфере с. – х. наук 
Минобрнауки. По его словам, тесное 
взаимодействие науки и реального 
сектора экономики – единственный 
путь дальнейшего развития и науки, 
и бизнеса в условиях беспрецеден-
тного санкционного давления, осо-
бенно учитывая, что зарубежные се-
лекционные компании из России ни-
куда не ушли, и конкуренция на рын-
ке семян никуда не исчезла.

Председатель Картофельного со-
юза С.Н. Лупехин, будучи предста-
вителем как раз реального бизне-
са и зная ситуацию изнутри, указал, 
что для возрождения отечествен-
ной системы семеноводства овощ-
ных, цветочных культур и картофе-
ля нужен ряд условий, и прежде все-
го – «дорожная карта», руководс-
тво к конкретным действиям. В ней 
должны быть обозначены зоны семе-
новодства, их нынешнее состояние, 
финансирование, необходимое для 
того, чтобы сделать их пригодными 
для семеноводства. Такая карта даст 
ясное понимание последовательнос-
ти действий и того, какими они долж-
ны быть. Проблема молодых кадров, 
о которой уже говорилось, решается 
не только обучением, но и создани-
ем новых проектов с современными 
технологиями, оборудованием и до-
статочным инвестированием, в кото-
рые охотно приходят молодые спе-
циалисты. Картофельный союз уже 
имеет опыт создания таких проектов 
и привлечения молодежи.

Заместитель директора ФНЦО, 
канд. с. – х. наук В.А. Ушаков расска-Приветствие участников конференции
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зал о работе Центра и его вкладе в ре-
шение проблемы продовольственной 
безопасности страны. Высокая ква-
лификация, теоретическая и практи-
ческая подготовка сотрудников го-
ловного учреждения и филиалов – 
прежде всего ВНИИ овощеводс-
тва, а также сети опытных станций 
по всей России – определяют высо-
кий научный потенциал ФНЦО. Более 
тесное взаимодействие этого потен-
циала с реальным бизнесом – насущ-
ная необходимость.

Отметим, что сегодня это уже 
происходит и приносит серьезный 
результат на примере сотрудничест-
ва ВНИИО – филиала ФНЦО и компа-
нии «ПОИСК».

Директор компании «ПОИСК», 
канд. с. – х. наук Н.Н. Клименко рас-
сказал о результатах работы фирмы 
и заострил внимание на проблемах, 
требующих неотложного решения. 
Он напомнил, что площадь под овощ-
ными культурами в нашей стране со-
ставляет 638 тыс. га. Из них отечест-
венными селекционными разработ-
ками занято только 20%, половина из 
которых – сорта и гибриды компании 
«ПОИСК». Остальные площади заняты 
разработками зарубежных селекцион-
ных компаний, принципы работы ко-
торых – материальная база и научные 
разработки принадлежат компаниям, 
причем научные результаты состав-
ляют коммерческую тайну, а фунда-
ментальные научные разработки для 
селекции они берут у государственных 
исследовательских учреждений, и го-
сударство субсидирует до 50% затрат 
частных компаний на селекцию. В то 

же время состояние отечественного 
семеноводства вызывает обоснован-
ную тревогу. В России до сих пор нет 
организованных зон семеноводства, 
нет семеноводческих хозяйств совре-
менного уровня, но есть бюрократи-
ческий пресс и неоправданная зарегу-
лированность отрасли, а площадь под 
семеноводческими посевами и посад-
ками продолжает снижаться с каждым 
годом. При этом в России есть конк-
ретные зоны, благоприятные для се-
меноводства: капусты белокочанной 
(Дагестан), моркови (Ставропольский 
и Краснодарский края, Ростовская 
область), свеклы столовой 
(Ставропольский и Краснодарский 
края), лука репчатого (Ставропольский 
и Краснодарский края, Ростовская об-
ласть, Астраханская область). В этих 
условиях компания «ПОИСК» делает 
все возможное, чтобы оставаться кон-
курентоспособным оператором рын-
ка и наращивать потенциал. Более 30 
ее селекционеров ведут работу по 18 
культурам в трех селекционно-семе-
новодческих центрах, в том числе и на 
юге России. Для системного исправ-
ления ситуации компания «ПОИСК» 
предлагает создать единый научно-
технический совет по развитию селек-
ции и семеноводства овощных куль-
тур, который бы разрабатывал фе-
деральные научно-технические про-
граммы (ФНТП) и координировал их 
реализацию, вносил предложения по 
совершенствованию нормативно-пра-
вовой базы и решению вопроса под-
готовки кадров, разрабатывал меры 
государственной поддержки и ма-
териального обеспечения селекции 
и семеноводства овощных культур. 
«Селекционер – это тот специалист, 
достижения которого находятся на по-
лях в реальном производстве», – под-
черкнул Николай Николаевич. – «Это – 
безошибочный критерий эффектив-
ной селекции». Представил докладчик 
и уже известный проект импортозаме-
щения, предлагаемый компанией.

Генеральный директор компа-
нии «Гавриш» доктор с. – х. наук С.Ф. 
Гавриш рассказал об основных на-
правлениях работы компании по се-
лекции отечественных гибридов 
овощных культур для защищенного 
грунта.

Генеральный директор АО 
«Озеры», канд. с. –х. наук С.Б. Прямов 
познакомил слушателей с про-
изводством репчатого лука в од-
ном из самых успешных хозяйств 
Московской области. Для импорто-
замещения этой важнейшей культу-
ры, по его словам, необходимо рас-
ширение сортимента лука по форме 

и размеру, по длине дня, необходимо 
создавать сорта лука для промыш-
ленной переработки, сушки, жар-
ки, для салатного использования. АО 
«Озеры», помимо производства, ве-
дет и эту работу, и имеет определен-
ные успехи.

Логическим продолжением темы 
взаимодействия науки и бизне-
са на конференции стал визит ви-
це-президента РАН, академика Н.К. 
Долгушкина в компанию «ПОИСК». 
Николай Кузьмич осмотрел селекци-
онные теплицы и демонстрационные 
поля с новейшими достижениями аг-
рофирмы, продолжил разговор о вы-
ведении отрасли на конкурентоспо-
собный уровень. Он отметил упор-
ную и системную работу компании 
над повышением качества и объемов 
продукции и, соответственно, над 
импортозамещением семян овощ-
ных культур в России и обещал все-
мерную поддержку.

И в кулуарах конференции во 
ФНЦО, и среди многочисленных гос-
тей, постоянно посещающих компа-
нию «ПОИСК», лейтмотивом звучит 
одно: пришло время реальных, сис-
темных, продуманных и эффектив-
ных действий по выведению отечес-
твенной селекции овощных культур 
на новый уровень развития, а семе-
новодства – из системного кризиса. 
Перемены в мире таковы, что реше-
ние этих проблем становится вопро-
сом государственной безопасности.

Багров Р.А.
Фото автора
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